

AVANT-PROPOS

la vérité. Quand il y aurait par ci par là quelques ombres, ne craignons pas de l'admettre franchement: il n'y a jamais eu de tableaux véritablement beaux sans ombres.

Un des membres les plus distingués de notre Clergé canadien nous écrivait tout récemment, après avoir terminé la lecture de notre deuxième volume:

« Aucune histoire ne m'a donné plus de jouissance, plus de satisfaction: tout y est impartial, documenté: c'est de la vraie histoire, et non de l'apologie. Aussi nous attendons votre troisième Partie avec impatience... »

Cette troisième partie, nous l'offrons aujourd'hui au public: c'est l'histoire de notre Église sous l'épiscopat de M^{gr} de Pontbriand, lequel finit juste à la Conquête. Avec ce volume, et les deux volumes précédents, se trouve donc complété l'objet que nous avons en vue en donnant à notre ouvrage le titre général: *L'Église du Canada depuis Mgr de Laval jusqu'à la Conquête.*

Ces trois volumes, d'ailleurs, ont chacun leur objet distinct, et peuvent se vendre ou se donner séparément: le premier, c'est l'épiscopat de M^{gr} de Saint-Vallier; le deuxième, celui de ses trois successeurs, les évêques Mornay, Dosquet et de Lauberivière; le troisième, l'épiscopat de M^{gr} de Pontbriand.

Ajoutons à ces trois volumes les deux volumes de la *Vie de Mgr de Laval* qui les ont précédés, et puis cet autre qui regarde les commencements de notre Église et auquel nous avons donné pour titre *La Mission du Canada avant Mgr de Laval*: voilà donc six volumes qui, tout en ayant chacun son objet distinct, forment un tout complet, une